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「書寫斯文」前言

鄭培凱 *

中央研究院中國文哲研究所為我舉辦個人書法展
1
，並協商出版一本圖錄，要我

給展覽命名。我想到書寫的作品，從《詩經》、《文論》到唐詩、宋詞，一直到明

清戲曲、彈詞，都是古典文學名篇，皆為斯文一脈，遂定名「書寫斯文」。朋友提

了個建議：既然辦展，就該寫篇學書感想，介紹自己的習字過程，談談伸紙濡墨的

體會，跟大家切磋切磋。我說，寫字就寫字了，其中甘苦，如人飲水，冷暖自知，

哪裏講得清楚。米芾曾經這樣批評自己的〈海岱樓詩〉：「余寫〈海岱詩〉，三四次

寫，間有一兩字好，信書亦一難事。」宋代書法四大家，蘇、黃、米、蔡，其中

米芾是我的偶像，心中對他的崇敬，油然發自心底，真不亞於世人對觀音菩薩的虔

誠。他的《海岱樓詩帖》跳擲灑脫，龍飛鳳翥，如大龍湫瀑布從天而降，水花飛揚

滿天穹，瀰漫蒼翠的山谷，給人不假思索一揮而就的感覺，居然自我批評得如此嚴

苛，甚至挑剔到了吹毛求疵的地步。一首詩寫三四次，只有一兩個字好！米元章對

藝術之苛求，真是無以復加。予何人也，哪裏敢談什麼書法體會！

就有朋友說，別拿米芾做標準，你就講講什麼時候開始練字，臨的什麼帖，

學哪一家的書法，最受影響的風格是什麼，也好讓我們知道，你的字淵源有自，有

其傳承脈絡，免得我們瞎猜。哦，原來是問我學習書法的履歷，像古人考科舉，總

要填個三代，身家清白，不是從石頭裏面迸出來的孫悟空。其實，過去也有人問

我，怎麼學的書法，學什麼體，算是哪一家嫡傳子孫？我一般都是信口說說，學過

顏真卿《多寶塔》、柳公權《玄祕塔》，也臨過王羲之〈蘭亭序〉與歐陽詢〈九成

宮〉。雖然都是真事，卻也是不怎麼相干的「今天天氣哈哈哈」，搪塞了賬，沒有
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透露習字過程的私密。

老實說，我練習毛筆字，是有「幼功」的，而且是十分痛苦的經驗，很像戲

曲演員的科班訓練，夏練三伏，冬練三九，就差沒有「打戲」了。父親酷愛書法，

而且每天練字，主要是臨褚遂良的〈大唐三藏聖教序〉與漢隸〈史晨碑〉。我五六

歲的時候，沒聽過什麼兒童保護法與快樂成長法，只知道學乖聽話。父親規定，

每天要寫大楷幾張、中楷幾張，否則不准出門，不准和自己的小夥伴們在草地上打

滾，在陽光下奔跑追逐，在春風中快樂成長。現在回想，父親每天孜孜不倦地練字

自娛，或許還有超乎掌握書法訣竅的目的，因為他所臨的碑帖都是明拓本，上面還

布滿了硃紅的鈐印。他每天早上展開寶愛的明拓本，臉上浮起欣然的笑容，就透

露了他浸淫書法，是為了與古人神交，自得其樂。他會隨意拿起四五張毛邊紙，

順手寫幾張大字、一兩張中楷，要我照著描摹。我就照貓畫虎（應該說是「照虎

描貓」），應付交差。仔細想想，我從小臨摹的，是褚遂良的變體，其中夾雜著漢

隸。母親後來說起，父親喜歡漢隸另有隱情，是因為他青年習字時期，隨著民初風

尚，沉迷過趙之謙融合隸楷的書風。

高中就讀成功中學，期間與幾位國文老師最接近，影響我最深的是祝豐（茂

如）老師，寫得一手好字，是清瘦俊俏的歐體。我便自覺臨寫歐陽詢的〈九成宮醴

泉銘〉，寫得有些模樣了，卻又感到有點瘦瘠枯硬，好像老和尚吃齋還要辟穀，一

副營養不良的面貌。這時也開始讀帖，心儀王羲之、王獻之的行楷，揣摩宋代四大

家的風貌，才知道為什麼褚遂良學歐體，卻能自出機杼，清麗剛勁，在婉媚之中展

現遒逸。顏真卿曾問書法之道於草聖張旭，張旭舉了五項用筆要點，最後又轉述他

老舅陸彥遠親聞的褚遂良獨到體會。褚說：「用筆當須如錐畫沙，如印印泥。」陸

彥遠一開始想不通，「後於江島，遇見沙平地靜，令人意悅欲書。乃偶以利鋒畫而

書之，其險勁之狀，明利媚好。自茲乃悟用筆如錐畫沙，使其藏鋒，畫乃沉著。當

其用筆，常欲使其透過紙背，此功成之極矣」。這個「印印泥、錐畫沙」的故事，

對我的啟發，不單是寫字要力透紙背，而是臨摹名家掌握技巧，只是奠定初步基

礎，最後還得發現自然的韻律，找到展現自我風格的氣韻。

從此擺脫褚遂良，忘記歐陽詢，轉益多師，特別喜歡臨寫米芾與張即之，喜歡

米芾的風檣陣馬，痛快淋漓，喜歡張的雄健清新，結體俊逸。偶爾也學學蘇東坡、

趙孟頫與文徵明，但總是覺得，這幾位大家的書藝各臻其美，無可挑剔，但卻不能

完全符合自己脾性。於是有很長一段時期，因為迷戀漢字結構，喜歡線條變化層出
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不窮的可能，臨摹之外，最愛讀帖，信手而書，表達個人喜愛的書寫風格。後來讀

到黃山谷論書法臨摹的一段話：「古人學書，不盡臨摹。張古人書於壁間，觀之入

神，會之於心，則下筆時隨人意，自得古人書法。」不禁大樂，原來我「讀帖不臨

帖」的習字法，竟然暗合古人學書的奧祕，耳濡目染，自然就進入意識深層，天長

日久，也就融會貫通，成就一家之體。

摸索於書法千變萬化之境，也得感謝現代印刷技術之進步，讓我得到接近真

跡的書帖版本，可以觀察一筆一劃、一勾一捺的細節，體會名家用筆的訣竅。最早

在一九七〇年代，省吃儉用買得的一批日本二玄社《書跡名品叢刊》，是引領我進

入書法領域的明燈，也是我閒來自娛的「玩具」。讀帖久了，逐漸得到一種難以言

傳的感召，深感漢字的書寫特質，是人類文明發展的奇葩，為其他文化拼音文字所

不能企及。書法之能達到視覺藝術的最高境界，成為中國文化的瑰寶，首先要歸功

漢字的結構及其表意功能，以及三千年來使用漢字的億兆人們的日用實踐。無論是

篆、隸、楷、行、草，甚至是各種獨特的字體，都有深厚的前人心血做為基礎，賦

予無垠無際的文化聯想與創作暗示。也正是因為漢字的文化特性與源遠流長的書法

傳統，才能給予後人豐富的藝術提示，發揮個人的藝術體會，創造出浸潤了傳統的

獨特風格。

除了特別鍾意米芾與張即之外，還曾醉心楊凝式《韭花帖》的舒爽穎亮，總

覺得我喜歡親近的書藝，無論是結體還是運筆，都像雪霽之後晴朗的冬日，梅花綻

放，映照著藍天白雲，散發沁人心脾的芳香，令人寤寐思服。也不知道為什麼，雖

然佩服趙孟頫與董其昌，卻從心底感到一絲膩味，覺得他們的嫵媚缺少英挺之氣，

有點標高疏淡高潔的姿態，卻又擺脫不了柔靡的本性，好像崑曲舞臺上的小生耍弄

折扇，在開合之際，故作風流瀟灑，卻透露了原來弱不禁風，出門就得坐轎，走不

了二里路，遑論攀山涉水，登泰山而小天下了。

我從來沒想過自己與二王傳統的關係，學習書法的過程也是跳躍反覆，不循

常規的。寫字跟寫詩一樣，只是自己的愛好，也就從未理會當代書法理論研究的指

引。奇怪的是，二三十年下來，當我離開美國，來到香港之後，居然回歸了書法

傳統，回到王羲之的〈蘭亭集序〉。開始像小學生習字一般，臨馮承素摹本（神龍

本）、虞世南臨本、褚遂良臨本、俞和臨宋拓定武本，一筆一劃，重新揣摩古人用

筆的蹊徑，條理了自己寫字的心路歷程，讓歷代名家的風格在我心底重新調適，隨

著自己的脾性，按照個人獨特的藝術感覺，一一歸類。依舊喜歡褚遂良、米芾、張
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即之，同時也欣賞蘇東坡、黃庭堅與文徵明，依舊對趙孟頫、董其昌有所保留，同

時又極端厭惡乾隆字跡的庸俗。每次看到乾隆模仿董其昌，畫虎不成反類鑲金戴玉

的哈巴犬，透露出天王老子假冒斯文的土豪惡俗，焚琴煮鶴，調製一碗十全大補風

雅三清湯，我就跟不小心吞了蒼蠅或蟑螂那麼惡心。濡墨伸紙，落筆寫字，也似乎

若有所悟，跟著感覺走，好像毫端自有羅盤指引，筆墨遊走，有其不可遏抑的自然

之勢，就如蘇東坡說的，「行於所當行，止於所不可不止」。

宗白華〈中國書法裏的美學思想〉一文，說中國古代書家在寫字的時候，要

想讓筆下的「字」表現出生命的態勢，「成為反映生命的藝術」，「就須用他所具有

的方法和工具在字裏表現出一個生命體的骨、筋、血、肉的感覺來。⋯⋯通過較

抽象的點、線、筆劃，使我們從情感和想像裏體會到客體形象裏的骨、筋、肉、

血⋯⋯」。把書法本身當作有生命的形體，固然強調了藝術體會的移情作用，說的

其實是書寫者的藝術生命，通過書法藝術的質材，展現個人追求「氣韻生動」的歷

程。放到書法史中來體會，則反映中國傳統美學思維中「天人合一」的精神，企圖

通過人為的藝術發抒，達到自然所展現的天工，創造情景交融的意境。

書法講究筆墨，用筆墨展現漢字字形，賦予藝術生命，最自然的聯想當然就是

人體本身的筋骨血肉。早在傳為衛夫人的〈筆陣圖〉中，已有「筋、骨、肉」的說

法：「善筆力者多骨，不善筆力者多肉。多骨微肉者，謂之筋書；多肉微骨者，謂

之墨豬。多力豐筋者聖，無力無筋者病。」這裏強調的筋骨，就是線條藝術的骨架

與結構。書法藝術最基本的特質，是空間結體的線條安排，展現出靈動的態勢與精

神。要結體美觀勻稱，首先就得講筋骨，骨是柱礎與樑檁，筋是綜綰建築的結構技

巧。然而，既用人體作為譬喻，則有骨無肉只是骷髏，血脈不通則為僵屍。因此，

古人論書，就像解剖學教授上堂，大講血肉。南朝王僧虔就說：「骨豐肉潤，入妙

通靈。」這個說法，想來一定讓蘇軾聽得入耳，不單是因為東坡的書法以肥腴見

稱，還因為他也明確說過：「書必有神、氣、骨、肉、血五者，缺一不為成書也。」

有關書法的「神氣骨肉血」，古人的討論很多，有些甚至做出相當機械化的技

巧分類，長篇累牘探索運筆用墨的骨肉筋血之法。如元代陳繹就提出極為具體的

操控祕密，在《翰林要訣》中告訴我們，書法要訣可以明確到「水者字之血也」、

「大指下節骨也」、「字之節，筆鋒過是也」、「字之肉，筆毫是也」等等。對於這種

過於繁瑣而機械的說法，我們不能太過認真。若要奉為指南，不過是塾師教小學生

練字，並不能圓滿解釋書法藝術的精髓。我們要記得，說書法的筆墨結體有其筋骨



•   149   •

「書寫斯文」前言學界消息

血肉，是為了形容藝術展現生命流動的譬喻，而譬喻是永遠不能竭盡其比喻的本體

的。

古人講用筆，有各種各類的技法，有中鋒、側鋒、藏鋒、出鋒、方筆、圓筆、

輕重、疾徐，五花八門，不一而足。關鍵還是在，如何利用毛筆的特性，通過水

墨，在各種質地的紙張上，展現線條美，也即是如何在空間中表現點、線、面的藝

術感，而能觸動我們的心靈。說到底，書法是線條藝術，也是空間中線條流動的藝

術。字跡流動的空靈或滯重，牽動人們的情感與脈動，影響人們的心境與情緒。再

加上文字內容所蘊積的文化感染，便會編織出錯綜複雜的藝術展現，凝聚成生生不

息、可持續發展的書法藝術傳統。

在中國文化傳統中，「書畫同源」是長久以來積累的共識，反映了漢字有其象

形基礎的特色，而寫字與畫畫使用的質材與工具相同，追求的意境也基本一致。古

人論畫，時常探討書法精髓，分析線條流動所萌生的自然韻律。唐代張彥遠在《歷

代名畫記》中說到草書之體勢：「一筆而成，氣脈通貫，隔行不斷。唯王子敬（王

獻之）明其深旨，故行首之字，往往繼其前行，世上謂之一筆書。」這裏說的「一

筆書」並不僅僅說的是草書，也不是民間寫「一筆虎」那種一筆字，而是說通篇一

氣呵成，讓個別字體與全幅文字相互照應，氣脈貫通。後來石濤在《畫語錄》中，

更連繫到天人之際，發揚光大之：「一畫者，眾有之本，萬象之根，見用於神，藏

用於人，而世人不知。」似乎說的有點玄，但接著講「一畫」之為用，卻明明白

白說的是書法藝術的體會：「動之以旋，潤之以轉，居之以曠，出如截，入如揭。

能圓能方，能直能曲，能上能下，左右均齊，凸凹突兀，斷截橫斜，如水之就深，

如火之炎上，自然而不容毫髮強也，用無不神而法無不貫也，理無不入而態無不盡

也。」石濤所說的筆墨奧妙，雖然源自鴻濛，但還是要通過個人的藝術體會，才能

上天下地，無所不能，金石水火，無不貫通。其實，說的就是精研前人累積的傳

統，在磨鍊砥礪之中，找到自我完足的藝術展現方式，把自己的藝術體會傾注於筆

墨的發揮。如此，便能如莊子〈逍遙遊〉中說的鯤鵬，上天入海，無往而不利。

文徵明曾經批評明代人不肯學習傳統的精華，只會耍弄些花拳繡腿的技巧，

要不然就是泥古不化，抱殘守缺。他說：「自書學不講，流習成弊，聰達者病於新

巧，篤古者泥於規模。」書學的道理，與論畫的「謝赫六法」是相通的，除了專屬

繪畫技法的「應物象形」與「隨類賦彩」之外，其他四法「氣韻生動、骨法用筆、

經營位置、傳移模寫」，都是書法的要訣。「傳移模寫」就是臨帖學習的功夫，是
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基礎，通過「骨法用筆」與「經營位置」的長期鍛鍊，融匯了書法傳統的精華與個

人修養的體會，才能達到「氣韻生動」，展現書法的「神氣骨血肉」，呈現出個人

的藝術風格與生命。文徵明的感慨，是警告所有研習書法的人：要寫好字，必須具

備書學工夫，必須打好基礎，融會古人傳承下來的藝術展現，同時還得胸中自有丘

壑，學習古人而能自出機杼，內化傳統，表現出個人的藝境。文徵明特別提到「聰

達者病於新巧」，批評的是當時的浮躁風氣，沒有書學基礎就求新求變，企圖以花

巧怪奇來掩飾書法的低劣。對於這種假借塗鴉作為另闢蹊徑的行為，明眼人一看

便知，只能唬弄不知就裏而又附庸風雅的群氓。蘇東坡就曾說過：「書法，備於正

書，溢而為行草。未能正書而能行草，猶未能莊語而輒放言，無足道也。真生行，

行生草，真如立，行如行，草如走。未有未能立而能行，未能行而能走者也。」也

是說的書法要有基礎，不能還不會站立，就先學飛。

書學基礎來自傳移模寫，於是，就有泥古不化的人說，書法之道，二王已臻神

妙，晉唐已達巔峰，後人再也不能逾越，只能依樣葫蘆了。其實，完全不是那麼回

事。清代梁巘的《評書帖》中，有這樣一段話： 「學歐病顏肥，學顏病歐瘦，學米

病趙俗，學董病米縱，復學歐、顏諸家病董弱。」反過來看，就是各人有各人的獨

特風格，無可取代，留給後人的是更多的發展方向與更深厚的基礎。歷史上有過李

白、杜甫、莎士比亞，將來的人還會進行文學創作；世上有過王羲之、王獻之，只

要不抱殘守缺，不妄自尊大，二十一世紀也會出現令人讚佩的書法家。

在書法的長河中啟程，我只是一葉小舟，當然難以與王羲之、米芾這樣的艨艟

巨艦相比。學書一甲子，卻也有些自己的體會，至少可以解纜放帆，在波濤之中弄

潮，駕扁舟以遨遊，看岸邊的風景，寒波澹澹起，白鳥悠悠下。


